



## Historiador Alejandro Pizarro y la documentación social

**Lebu fue la célula originaria de la industria carbonífera de la provincia de Arauco. Allí nació Alejandro Pizarro, notable historiador que ha dejado un legado de sabiduría y amor a la investigación histórica y de alta condición humana.**

Lebueño de corazón, investigador incansable, de rostro sonriente y buscador continuo de la objetividad en el enfoque histórico. Alejandro Pizarro Soto acabo de viajar al país del nuncia jamás para instalar sus archivos en el cielo. El título que ostentaba con legítimo orgullo era el de *Hijo Ilustre de Lebu*. Junto a ello resultaba siempre su condición de socio fundador del Centro de Estudios de Documentación Social del Centro de Estudios de Documentación Social de la Universidad de Chile.

Hiijo y nieto de mineros del carbón y nacido el 3 de marzo de 1923 en Roca Lebu, dejó en 1939 su ciudad natal y se trasladó a la capital. Labró en variados oficios: trabajador textil; empleado en una industria plástica; secretario de contabilidad en la Editorial IAR, literatura Americana Reunida, que animó el poeta Omar Larra, empleado del Banco del Estado y funcionario del Museo Histórico Nacional. Fue dirigiente sindical y militante de la izquierda. Año a raudales y tuvo varios hijos, pero su mejor hallazgo fue encontrar a su compañera Marta Millahual, nater de terraza y coraje incomparables.

El primer libro de Alejandro Pizarro fue "Lebu de la Lafkenmapa a su centenario 1780-1962", obra que ha pasado a ser texto obligado de estudiantes y maestros de la Provincia de Arauco. Libro totalizador, de grandes frisos publicado bajo el sello de la Editorial Nielo. Para escribir este trabajo, que podríamos llamar "sin caer en hipérbole" monográfico, ocupó más de treinta años de investigación acuciosa. Ello determina la seriedad de este libro que recoge todo el desarrollo cultural e histórico de esa tierra que fuera escenario de la increíble lucha del pueblo mapuche, que luchó más de tres siglos contra los intentos de dominio, sin de los hijos del Cid. Tal como se señala en la presentación de la obra: "Este trabajo constituye el único intento serio realizado hasta la fecha por recor-

ger los hechos ocurridos durante los cien primeros años de la ciudad de Lebu y el entorno histórico que la rodea".

Para nosotros, el capítulo más largo del libro es el titulado "El Lafkenmapa y la Guerra de Arauco", en el se traza un documentado panorama que va desde el desembarco de la Provincia de Arauco y del Puerto de Lebu hasta el traslado del Puerto de Santa Margarita a la desembocadura del río Lebu. Se aborda la legendaria resistencia del Estado Indomito de Arauco y se describen una serie de mitos como, por ejemplo, que se suelte hablar de la "Región de la Araucanía", olvidando el Arauco primitivo, cuyos topónimos simbolizan la heroica resistencia del pueblo mapuche, por su derecho a ser libre. Tan cierto es esto que todos los grandes caíques que combatieron contra los peninsulares son de la zona de Arauco-Lautaro: Coló-Coló, Galvarino, por mencionar a algunos, son del Lafkenmapa y, casi ninguno es de la que hoy se denomina "Región de la Araucanía".

Otra obra de gran proyección histórica del Maestro Pizarro Soto es "Balmaceda a Cien años de su muerte", editada en 1991. En ella el autor analiza exhaustivamente el marco histórico, político y social de la época de Balmaceda, el Presidente Martínez que fue arrastrado al suicidio en la Legación Argentina, merced a la comunitud de la oligarquía criolla con el oro de M. North.

"El Comodoro Benítez, Hombre de Destino" es otro serio aporte de Alejandro Pizarro a nuestra historia. Allí desembra el aviador visionario, el forjador de nuestra aviación, el amigo del Dr. Salvador Allende, quien ordenó se diera el nombre del gran precursor de nuestra aviación al Aeropuerto que fuera conocido como Pudahuel en sus inicios.

Otras obras del Maestro son: "El Mar de Lebu y su Levedad" y -con José Luis Pino como coautor- "Chile, de la Tierra al Espacio". Dejó inconclusa una biografía

del general Diego Aracena Aguilera y tenía muy avanzado una biografía de Arturo Alessandri Palma.

Alejandro Pizarro fue, varios años, Secretario de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía y Consejero del Instituto de Commemoración Histórica, y colaboró con el Centro de Estudios de Documentación Social de la Universidad de Chile. Su aporte, seriedad y espíritu práctico del enfoque histórico fueron reconocidos en todos los centros culturales a los que asistió. En las afamadas tertulias Membrénes de Santiago, su palabra y conocimientos deslumbraron. No obstante abordar todos los temas con mucha sapiencia, poseía ejemplar humildad. Era de serena actuación en la polémica y pocas veces se apasionaba en la discusión, pues consideraba que la Historia tenía que ser objetiva y sostendría siempre por el pedestal de la documentación pertinente.

Alejandro Pizarro Soto fue acuoso en la investigación y dispuesto en la vida. De risa sonora, afable y siempre fi-

cido, sabía corregir, muchas veces con pincel, a sus discípulos. A su casa de Coquimbo acudían escritores, ensayistas y hombres de la prensa para requerirle material de información y documentos históricos. Tenía una biblioteca y un archivo notable, pero lo más encantador era su memoria prodigiosa que deslumbraba a los amigos y discípulos. Se sentía era un verdadero archivo de nombres, datos y fechas del quehacer histórico de nuestro país y del mundo.

Ahora nos hemos quedado un poco huérfanos. Nuestros abuelos literarios y periodistas evocarán siempre la palabra diligente, la lección oportuna, el documentario que siempre facilitaba, la solidaridad que nos prodigó y la seriedad de sus planteamientos. Dicen que "un viejo que se muere, es como una biblioteca que se quema". De ser así, como crecemos, se ha consumido con Alejandro Pizarro una hoguera de encendida sabiduría y el admirable ejemplo de un hombre vital, que ejerció su deslumbrante magisterio con sabiduría y modestia verdaderas.

Ronnie Muñoz Martineaux



El mar de Lebu inspiró a este historiador riguroso, que dejó una valiosa obra sobre el pueblo mapuche.

## Historiador Alejandro Pizarro y la documentación social [artículo] Ronnie Muñoz Martineaux

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Martineaux, Ronnie, 1935-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historiador Alejandro Pizarro y la documentación social [artículo] Ronnie Muñoz Martineaux. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)